



UNIVERSIDAD DEL SURESTE

SEXTO CUATRIMESTRE

TRABAJO SOCIAL EN MEXICO

TITULO:

HISTORIA DE LA CIUDAD

CATEDRÁTICO:

LIC. LUCIA GUADALUPE MARTINEZ GOMEZ

PRESENTA:

JOSÉ WILBERH CAMACHO TRUJILLO

Camachopumitas_24 @ hotmail.com

JUNIO 2020.



**Universidad Del Sureste, San Cristóbal De Las Casas,
Chiapas.**

Trabajo Social y Gestión Comunitaria

TRABAJO SOCIAL EN MEXICO

Título: HISTORIA DE LA CIUDAD. unidad I a IV

Autor: JOSÉ WILBERTH CAMACHO TRUJILLO.

Lugar: SAN CRISTÓBAL DE LAS CASAS, CHIAPAS A 13 DE JUNIO 2020

RESUMEN

En el presente ensayo explicaremos los inicios de la historia que llevaron a la humanidad a la formación de lo que ahora en la actualidad es una ciudad, los antecedentes más lejanos son los asentamientos para tener estabilidad, seguridad y resguardo ante cualquier peligro. Los antecedentes más remotos pueden ser el caserío o la aldea para protegerse de la naturaleza hostil. La intención era la de almacenar alimentos en sus cavernas, el nacimiento de la ciudad se asocia a entender todo un territorio habitado como ámbito de intercambio espiritual. La ciudad como la aldea fueron solo posibles a partir del momento en el que se desarrolla la capacidad para producir un excedente de alimentos, en la cual la misma capacidad hizo posible la domesticación de animales y de la agricultura. La cual posteriormente y al paso del tiempo los seres humanos fueron cambiando al modernizarse en lo cultural como en lo social. Llegando hasta la industrialización, la comercialización, la ciencia y la tecnología.

PALABRAS CLAVES

Asentamientos, estabilidad, seguridad, caserío o aldea, alimentos, producir agricultura, urbano, ciudad.

INTRODUCCION

A través del tiempo la historia de los seres humanos ha pasado por etapas, importantes a lo largo de su vida, como de ser nómadas a sedentarios para establecerse en un solo territorio, empezando a vivir en cavernas y posteriormente

vivir en caseríos o aldeas para tener seguridad de los peligros que en su momento enfrentaban, y con esto empezar con la domesticación de animales como de la agricultura y producir sus alimentos que más tarde los utilizarían en intercambios con otros grupos. Hasta llegar a la industrialización como un desarrollo de una vida social, como todos los problemas que aquejan a una ciudad empezó como un asentamiento el cual establece la cultura asociado a un territorio, existen en la ciudad muchos problemas la cual el ser humano se las ha ingeniado para poder resolver, por mencionar algunos de estos problemas tenemos el subsidio de agua potable, drenaje o alcantarillado, calles, contaminación entre muchos más.

DESARROLLO

Para comenzar debemos saber que la formación de lo que ahora conocemos como una ciudad radica desde los inicios de su historia de la humanidad, la cual tiene un proceso. Esta surge entre la necesidad del movimiento y la del asentamiento, se puede encontrar como un antecedente más lejano de la aparición del fenómeno urbano como la búsqueda de estabilidad, seguridad y resguardo ante el peligro. La idea de la ciudad o de la aldea, como expresión de necesidades humanas de carácter espiritual y como seguridad es una característica que ya está presente en la forma más simple de asentamiento humano permanente, como puede ser el caso de la caverna. Desde sus inicios la sociedad aparece vinculada a un asentamiento estable ya sea caserío o una ciudad, el mismo nacimiento de la ciudad está asociado a esta idea de entender todo territorio habitado, como ámbito que propicia el intercambio espiritual. Este factor se convierte además de los de naturaleza económica, en uno de los motivos de atracción que ejerce la ciudad para invitar a sus moradores a una residencia permanente. (Mumford 1966).

La aparición de a la ciudad determina un grado determinado de desarrollo de la vida social; además en toda experiencia urbana, en toda emergencia de una ciudad ya se trate de las antiguas o de las modernas, regularmente la ciudad está asociada con la sustitución de la agricultura por la industria y el comercio, así como por el remplazo de las relaciones sociales de carácter primario por el carácter secundario. Esto origina en su nacimiento progreso y civilización, pero también va acompañado de desigualdad social y del poder. Entre los años 6000 y 3000 a. C; a las adquisiciones del hombre del neolítico se agregaron otras que establecieron transformaciones cualitativas en las comunidades autosuficientes que hicieron posible el surgimiento de las ciudades. Esta adquisición llevo a la utilización de la fuerza

animal con fines productivos, la utilización de la rueda y el desarrollo de procesos químicos útiles para el aprovechamiento de los metales. El final del periodo neolítico supone el inicio de la historia de la humanidad esta nueva etapa se caracteriza por la emergencia de un conjunto de realizaciones humanas las cuales, se materializan y redimensionan en la ciudad viene a operar transformaciones fundamentales en el ser y el pensar del hombre.

LAS CULTURAS DE LA ANTIGÜEDAD

La primera clasificación de las grandes culturas de la antigüedad se divide en:

- a) Culturas fluviales estas son de las primeras en desarrollarse en los márgenes del río Nilo y entre el Tigris y el Éufrates, así como la ribera del Indo, que ya para el 3,400 está conformada como una civilización urbana
Mesopotamia, Egipto, los fenicios, los cretenses

- b) Culturas marítimas estas culturas son el resultado de un desplazamiento de la hegemonía cultural y política de las zonas fluviales hacia las áreas cercanas al mar o las costas. Estas culturas alcanzan su momento culminante alrededor del año 450 a.C. en el 476 d.C. marca el fin de este gran periodo
Los griegos, la Grecia helenística, el urbanismo romano, la ciudad medieval.

Henri Lefebvre (1901-1991). Nos habla sobre el derecho a la ciudad como la posibilidad y la capacidad de los habitantes urbanos y principalmente de la clase obrera, de crear y producir la ciudad. Por lo tanto; explica que la industrialización había masificado la producción de mercancías y llevado al predominio del valor de cambio sobre el valor de uso, haciendo de la ciudad una mercancía y denomino la sociedad urbana como sociedad de consumo que hizo de la clase obrera una productora y a la vez consumidora de mercancías y de espacio mercantilizado.

José Luis Lezama es el primero en hablar de la ciudad nos habla de las diferencias que existen entre el orden de cosas que correspondan al dominio del ser; y aquellas propias del ámbito del pensar.

En el siglo XIX se comienza a vivir la modernidad con las ideas más avanzadas de esta época esa se califica como el sentido de contemporáneo y nuevo lo que se opone a la tradición si bien la urbanización se considera un proceso de concentración de la población en un número reducido de núcleos junto a la modernización de la

sociedad y la industrialización, uno de los fenómenos sociales del siglo. Por lo tanto, la urbanización es considerada como proceso de concentración de la población en un número reducido de núcleos, junto a la modernización de la sociedad y la industrialización, uno de los fenómenos sociales más característicos del siglo XIX. Los asentamientos religiosos medievales comenzaron a notarse grandes monasterios, conventos y fortalezas de ordenes militares se edifican como modelos de la ciudad ideal.

El urbanismo presenta problemas de suciedad y desorden arquitectónico, sin embargo, pasado el periodo medieval transforma las ciudades más ordenadas y con nuevos trazos además de espacios aptos para la gran escenografía barroca de fiestas religiosas profanas la apertura de grandes avenidas, el derribo de los barrios antiguos, el desarrollo industrial y comercial convierten la ciudad en un espacio devorado de seres humanos y de mercancías. En Latinoamérica se toma conciencia de todos los cambios que se tiene en cada uno de los países en la cual se articula con la presencia real idealizada de diferentes elementos: Urbanización, ciencia y tecnología e industrialización.

La hibridación es un proceso sociocultural que estructuran o prácticas que se combinan para generar nuevas estructuras, objetivos y prácticas lo que llevo a nuevas tradiciones distintas de los países metropolitanos y distintas culturas precolombinas. Para finales del siglo XIX los cambios en infraestructura darían paso a una mirada moderna y con ello una nación moderna por lo tanto en este proceso de cambios se dan la construcción de escuelas, reformas en el estado, distribución de tierras, generación de luz eléctrica, construcción de ferrocarriles. Lo cual lleva a la preservación de las estructuras sociales colonial y con ello la restricción participativa de los sectores medios y vulnerables.

Las características de la ciudad moderna. Racionalidad la cual deja de ser la base principal de comprensión y explicación del mundo y en su lugar es la ciencia. Estados nación en la edad moderna empiezan a delimitarse estructuras político-territoriales esta tiene un territorio delimitado, una población constante y un gobierno definido. División de poderes la modernidad trae consigo que el país sea gobernado por una persona que tenga legitimidad del poder bélico la cual divide el poder en tres instituciones diferenciadas poder legislativo, poder judicial y poder ejecutivo. Desarrollo urbano las ciudades están convertidas en centros de producción en lugares de mayor consumo de bienes, servicios y energía por lo cual el trabajo está

organizado en fábricas. Sociedad industrial en este cambio de lo rural a lo industrial fue paulatinamente. Rechazo a la tradición lo caracteriza por el deseo de una ruptura con lo previo, esto caracteriza innovaciones, las rupturas y los descubrimientos. Burocracia no es nada más que la gente que administra o trabaja para los estados o un país estos son los encargados de mantener el orden o control de un estado.

La posmodernidad hace referencia a las formas físicas arquitectónicas y urbanísticas de la ciudad antes que ha su vida y a su cultura. Esta nueva corriente económica opta por la liberación de las competencias, dejando que el mercado equilibre la oferta y la demanda de productos y servicios, el urbanismo funcionalista tuvo la intención de organizar y regular la fundación, el crecimiento y desarrollo de las ciudades a través de planes y proyectos por lo tanto, podemos decir que la posmodernidad es el movimiento cultural, literario, filosófico y artístico que se impuso entre las décadas de 1970 y 1980 pese a considerarlo una era bien definida la posmodernidad se caracteriza por su falta de ideologías definidas.

En las ciudades actuales en las que habitamos han sufrido muchos cambios o transformaciones estos cambios comienzan con la revolución industrial por tal motivo se ha desarrollado enormemente a partir de la segunda guerra mundial esto lleva a un nuevo sistema político, económico y social que hace surgir a las nuevas ciudades. Cambiando radicalmente, concentrando la industria, la burguesía y el proletariado que lo hace crecer mas de lo que había crecido. Gracias a los nuevos medios de transporte. La ciudad es impulsada por nuevas ideas como; la concentración del mercado en torno al centro urbano y la reunión de trabajadores y consumidores con el crecimiento de la población aparece la necesidad del transporte en 1950 el transporte mayoritario era público, con la generalización del automóvil privado la ciudad se transforma para su uso asfaltan las calles, se ponen aceras, se colocan señales de tráfico y semáforos por tal motivo aparecen circuitos distintos y separados, uno para los automóviles y otro para peatones pero como pasa el tiempo las ciudades van creciendo cada día lo cual aparecen mas problemas de congestión vehicular como los atascos son frecuentes, se construyen carreteras de circulación, vías rápidas y se peatonaliza la ciudad. Como la ciudad va creciendo económicamente se va dotando de infraestructuras esenciales, como calles nuevas, anchas y arboladas, alcantarillas, alumbrado, agua, electricidad en las casas, recogida de basuras etc. Con esto aparecen nuevos tipos de edificios: el rascacielos o de varios pisos que permiten el

uso para mercados o para viviendas. Con el crecimiento de las ciudades se comienzan a llamar de otras maneras como metrópolis y megalópolis

La metrópolis es un sinónimo de áreas metropolitanas, no son más que áreas urbanas que engloban varias jurisdicciones estas áreas se forman cuando una ciudad crece y se expande ocupando terrenos que formaban centros poblados independientes, la metrópolis se destaca por su gran importancia económica en cambio las megalópolis se considera áreas metropolitanas, son megaciudades de gran extensión que cuenta con una población de mas de 20 millones de habitantes pero como toda ciudad o megaciudad enfrenta muchos problemas tanto sociales, ambientales, económicos, etc. Algunos de los problemas que enfrentan las ciudades destacan la pobreza, falta de vivienda, precariedad del empleo, acceso al agua, problemas de salud pública, problemas ambientales, equidad e integración social. En respuesta, los gobiernos y la burguesía unieron fuerzas para tratar de resolver estos problemas. En México los intentos de planeación de Tenochtitlan datan de la época porfiriana ya que surgieron poblaciones asentadas alrededor de distintas actividades económicas como la agroindustria, el comercio, el turismo o la explotación de yacimientos. Sin embargo, en 1976 la planeación urbana con la ley general de asentamientos humanos intento ordenar y controlar el crecimiento desmedido de las principales ciudades mexicanas y sus áreas metropolitanas. Desde 1980 en México la población reside en centros urbanos, el 80% de la población mexicana vive en ciudades y grandes zonas metropolitanas del altiplano central, el bajío, los llanos occidentales, zonas costeras y principalmente en el norte del país y el 20% viven en zonas rurales que están concentradas principalmente al sur y sureste del país. En la región del golfo de México surgieron las primeras ciudades mesoamericanas y con ellas un buen número de avances tecnológicos y científicos.

Durante el periodo colonial construyeron ciudades bajo las ordenanzas de Felipe II, algunas sobre antiguas ciudades indígenas y otras como pueblos colonos españoles, también se fundaron ciudades sobre los caminos reales que conectaban con la capital de la nueva España. En busca de la estabilidad México independiente experimento varias formas de organización política que comprendió desde el imperio hasta la presidencia prolongada de Porfirio Díaz pasando por la republica federal, central y restaurada, en este periodo inestable y peligroso finalmente podría denominarse México moderno caracterizado por el triunfo definitivo del centralismo por el partido único y el poder del ejecutivo federal, en esta etapa que se extendió

hasta 1980 el país gozo de paz social y crecimiento económico lo cual facilito el funcionamiento centralista. Sin embargo, ese centralismo del estado mexicano de apariencia moderna, devino en obstáculo para mantener el desarrollo económico por lo costoso de las iniciativas impulsadas desde el centro, además de que nuevos actores sociales, más urbanos cuestionaban al sistema exigiendo democracia y federalismo. A continuación, mencionaremos las principales problemáticas en la sociedad mexicana.

LA POBREZA: es el principal problema social que tiene México. De ella se derivan la mayoría de problemas sociales esta se mide por parámetros como los ingresos, la desnutrición, la falta de accesos a servicios públicos, vivienda, educación, acceso a sanidad, entre otros. Los problemas sociales de México son aquellas que aquejan colectivamente a los ciudadanos residentes en el territorio y tienen como origen diversas causas.

INSEGURIDAD Y DELINCUENCIA: La delincuencia es la otra gran preocupación de la población, este e un problema extendido y sistematizado en toda la religión latinoamericana, en México la violencia urbana y rural se a consolidado en el crimen organizado.

CORRUPCIÓN: México es el país mas corrupto entre los integrantes de la organización para la cooperación y desarrollo económico.

ACCESO A LA ALIMENTACIÓN: La alimentación en México está lejos de ser algo universal además está relacionado con la pobreza económica que parece los ciudadanos, la alimentación infantil afecta predominantemente al sur del país duplicándose en zonas rurales.

ACCESO A LA SALUD: La cobertura universal esta lejos de alcanzarse existen mas de cuatro millones de mexicanos que no tienen acceso a la sanidad publica sin embargo se cuenta con los hospitales de la secretaria de salud, el instituto del seguro social, instituto de seguridad y servicios sociales de los trabajadores del estado, o incluso de empresas como petróleos mexicanos.

ACCESO A LA EDUCACIÓN: En el artículo tercero de la constitución política. La educación en el nivel inicial, primario y secundario es de carácter obligatorio y gratuito se imparte en las instituciones del estado. México es el país que mas invierte en la educación, sin embargo, la mayoría del presupuesto se destina al pago del personal docente, además de esto solo la mitad de las escuelas cuentan con infraestructura necesaria, dotado de servicios básicos.

LA CONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA: Está a la orden del día este problema se a llevado la vida de 9600 muertos cada año en México, la contaminación esta directamente relacionada con su población debido a que su zona metropolitana cuenta con mas de 20 millones de habitantes.

VIVIENDA: En México la mayoría de la población no tiene acceso a la compra de viviendas por lo que la población solicita subsidios y ayudas a las diferentes instituciones públicas.

INCLUSIÓN DE LAS MINORÍAS: México es un país con minorías históricamente discriminadas las causas mas frecuentes son por discapacidad, condición de salud, apariencia física, orientación sexual.

DESEMPLEO: Actualmente un 10% se encuentran desempleados o trabajan menos de 15 horas por semanas, otro 15% trabaja menos de 35 horas a la semana tenido ingresos mensuales inferiores al salario mínimo.

MACHISMO Y VIOLENCIA CONTRA LA MUJER: En México las mujeres son constantemente agredidas de forma física, psicológica y verbal, un alto porcentaje de las mujeres han sido victimas de un acto de violencia una vez en sus vidas.

EXPLOTACIÓN INFANTIL: En México 4 millones de niños menos de 17 años se encuentran trabajando, la población infantil trabajadora se encuentra localizada principalmente en áreas rurales.

JUSTICIA: México se encuentra con peor aplicación de justicia en el mundo en América, los sistemas de verificación, adjudicación y procedimiento son ineficientes y se encuentran ampliamente premiados por el fenómeno de la corrupción, el uno país que tiene peores índices de la aplicación de la justicia civil como penal es Venezuela.

Las políticas sociales han adquirido cierta centralidad en el conjunto de las políticas públicas, esto es una consecuencia directa de la intensa situación de pobreza y exclusión social en la que viven grandes contingentes de trabajadores y familias, esto a obligado que las políticas sociales del gobierno federal destinadas al medio rural estén acompañadas con políticas diseñadas para atender la cuestión social en las ciudades mexicanas, sin embargo en la aplicación de los programas sociales se advierte un conjunto de obstáculos que limitan las posibilidades de lograr ese objetivo.

Las políticas públicas son las formas de intervención de una autoridad de poder publico y de legitimidad gubernamental a la que debe dar soluciones específicas para atender diferentes asuntos públicos, recientemente se acepta que lo publico es un espacio en el que deben participar diferentes actores no gubernamentales pertenecientes asociaciones sociales, cívicas, profesionales, sector empresarial y grupos académicos. Las políticas sociales son un tipo particular de políticas publicas y su principal objetivo es crear condiciones de equidad social, promover y garantizar el ejercicio de los derechos sociales.

Las tropas españolas y Cortez en 1520 le cambian de nombre a la ciudad de México, su nombre original era México – tenoxtitlan. Durante el periodo colonial México fue una de las ciudades más importante de américa, el sistema de castas prevaleció en la ciudad de México separando a la población en divisiones edénicas, incluyendo a los mestizos, criollos y coyotes. El poder de la corona española dependía del apoyo y la lealtad de la aristocracia de la nueva España, el poder político quedo en manos de los españoles nacidos en España. Cuando fue creado el distrito federal en 1824 abarcaba la ciudad de México y varios municipios a medida que creció la ciudad se convirtió en una gran área urbana. En 1993 el articulo 44 la constitución de México declaro la ciudad de México y el distrito federal como una sola entidad, hoy en día la

ciudad es el centro político, económico y social de México y área metropolitana mas grande del hemisferio occidental.

México D, F., es la capital y sede de los poderes federales de los estados Unidos Mexicanos, la ciudad de México es el núcleo urbano mas grande del país, así como el principal centro político académico, turístico, económico, financiero y empresarial, la ciudad se encuentra en e valle de México Asia el centro del país y en un altiplano rodeado de montañas volcánicas antiguamente ocupado por el lago Texcoco

La zona metropolitana del valle de México es el área formada por la ciudad de México y por 60 municipios conurbados o aglomerados uno de ellos en hidalgo y los demás en el estado de México. Y está dividido administrativamente en 16 delegaciones metropolitanas

El gobierno de la ciudad de México es el conjunto de instituciones políticas y administrativas que rigen la capital mexicana conforme a lo establecido por la constitución política de los estados unidos mexicanos. La constitución política de la ciudad de México señala que el poder publico de la ciudad adoptara la forma de gobierno republicano, representativo, democrático y laico, el artículo 122 señala que el gobierno de la ciudad de México esta a cargo de sus poderes locales, el poder ejecutivo o jefe de gobierno de la ciudad de México es el titular del poder ejecutivo dela entidad y la cabeza de la administración publica local, poder legislativo el congreso de la ciudad de México es el órgano depositario del poder legislativo en esa entidad federativa, poder judicial es la encargada de impartir justicia en todos los aspectos institucionales de la ciudad, la aplicación de normas y principios jurídicos en la resolución de conflictos, gobierno en alcaldías o delegaciones la ciudad de México se divide en 16 demarcaciones territoriales cada una goza de autonomía para elegir a su propio ayuntamiento municipal. El crecimiento de las principales ciudades del país y la urgencia por detener su expansión ha generado distintas alternativas de solución para la creciente demanda de vivienda muchos especialistas comenzaron a trabajar en propuestas de edificaciones capaces de albergar a más personas creando estructuras que cuenten con todos los servicios básicos.

También comienzan enormes esfuerzos por la recuperación de edificios antiguos y arquitectónicamente valiosas que puedan recuperar su uso habitacional. En la ciudad de México existen problemas que se pueden remediar como el crecimiento urbano desordenado y la reducción poblacional de la capital. Los procesos de reestructuración urbana son trasformaciones que se presentan en una estructura de

una zona, barrio o aérea delimitada y es producto de la redistribución de las actividades económicas. Para controlar e impulsar los procesos de reestructuración se pueden conducir los procesos Asia estructuras más decibles, eficientes y sustentables para un crecimiento inteligente de la sociedad.

Los factores determinantes de a reestructuración urbana son: cambios demográficos, cambios económicos, cambios tecnológicos y cambios normativos.

La ciudad de México experimenta un futuro peligroso puesto que presenta problemas comunes de las grandes economías, además de rezagos elementales como la dotación de una infraestructura suficiente para todos sus habitantes, problemas como la falta de agua, la contaminación y el ordenamiento urbano, amenaza para la capital del país.

Como bien sabemos en la ciudad de México existen problemas ambientales y sociales que llevarían al colapso a la ciudad de México, dentro de las cuales mencionaremos algunas como la falta de agua para resolver este problema de abastecimiento del agua se necesitan algunas acciones por parte del gobierno local y federal, estamos hablando de conseguir fuentes externas para abastecer la ciudad a demás de modernizar la red de distribución, en cuestión de movilidad el gobierno local como federal tendrían la necesidad de buscar alternativas para plantear nuevos sistemas para no generar caos vehicular. Generación de energía, el gobierno tendría que aprovechar la tecnología para generar luz eléctrica atreves de combustibles no contaminantes.

La basura: el manejo de la basura es ofensivo ya que los esquemas de recolección y separación de la basura lo realizan en condiciones que no son dignas para los trabajadores de los servicios de limpia. La contaminación: los vehículos que circulan en la ciudad incrementan la contaminación de la urbe hasta un 90%. En el ordenamiento urbano la ciudad de México crece desorganizadamente lo cual es un problema sin solución.

La sociedad mexicana es un mosaico cultural en tradiciones, costumbres, lenguajes y creencias, conservando una identidad nacional por sus raíces y religión. La desigualdad social es generadora de violencia y de inseguridad, así como por los estilos de vida rural y urbano.

Desde el año 1971 se dan movimientos sociales hasta la actualidad; En el año 2014 surge el movimiento por el caso Ayotzinapa por una serie de protesta y manifestaciones entre la policía municipal, el ejercito mexicano y estudiantes de la

Escuela Normal Rural Ayotzinapa dando como resultado 43 estudiantes desaparecidos. Movimientos Magisteriales, entre los años 2015 y 2016 se realizan protestas, marchas, enfrentamientos con la policía y plantones con el objetivo de rechazar la reforma educativa instauradas. Movimiento contra el gasolinazo: En el año 2017 diferentes gremios, sindicatos, activistas, protestan al incremento de la gasolina propuesto por el expresidente Enrique Peña Nieto.

En la ciudad de México, la secretaria de inclusión y bienestar social es la encargada del despacho de las materias relativas a desarrollo social, alimentación, promoción de equidad, recreación, información, social y servicios sociales comunitarios, su objetivo diseñar implementar y difundir políticas y programas relativos a promover el desarrollo social. Actualmente cuenta con 5 programas en la ciudad de México como son: comedores sociales, fondo de inclusión y bienestar social, servidores de la ciudad de México, mejoramiento barrial y comunitario y ciudad hospitalaria y movilidad humana.

La formación académica de los trabajadores sociales, la teoría es impórtate como una forma específica de construcción de los procesos sociourbanos, las experiencia no constituyen en si mismas una fuente de conocimientos específicos por lo que las dos revitalizan la práctica de trabajo social, por esta razón tenemos que he trabajo social debe analizar las diferentes escalas espaciales sobre las cuales se pretende incidir por la cual el futuro de la metrópolis pasa por la reivindicación del “derecho a la ciudad”. El trabajo social tiene distintos tipos de relación con las ciudades. Sin embargo, debemos distinguir entre las formulaciones académicas y el quehacer profesional en sus diversos campos. Sobre esta cuestión del capital, importante para la definición teórica de líneas de investigación con soportes conceptuales y metodológicos. A continuación, daremos a conocer tres puntos importantes para trabajo social que son la vulnerabilidad e inseguridad, desarrollo y sustentabilidad, gobernabilidad y social civil.

CONCLUSIONES

A través del tiempo la ciudad ah tenido cambios muy importantes desde los primeros intercambios hasta la llegada de la industrialización por lo cual el crecimiento de una ciudad hace que se balla dotando de infraestructura esencial para su desarrollo, ya que hoy en día en las grandes ciudades contamos con los llamados rascacielos el cual al pasar esto la ciudad la empiezan a llamar megalópolis o metrópolis por el crecimiento desmedido de la población y con esto como toda ciudad tiene problemas que deben resolver, principal es la

pobreza, la inseguridad, corrupción, acceso a la alimentación, a la salud, educación, contaminación. Etc. Además el gobierno implementa programas sociales para tratar de erradicar la pobreza que hay en México como algunos otros problemas.

Bibliografía y/o referencias electrónicas (Normas APA)

Altamirano Graziella (1985) La Revolución Mexicana. Textos de su Historia ED SEP Instituto Mora. México.

Beltrán Fraustro, María Luisa. (1936) Certificado de Estudios de la carrera de Profesora de Economía Doméstica y Trabajo Social” en Archivo Histórico de Trabajo Social. ENTS UNAM, México